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Семья Л. 
- Если бы мои родители не пили, у нас бы 

была самая замечательная, самая хорошая 
семья, - сказала приехавшим сотрудникам 14-
летняя Света. 

Странно, такаю простую истину понимает 
даже ребенок, хотя девочку эту, которая учится 
в 9 классе, трудно назвать ребенком. Таких про-
стых вещей её родители не понимают – они пьют, 
а все заботы по дому, по воспитанию пятилетнего 
брата легли на её хрупкие, детские плечи. Она 
подолгу остается в школе и ищет любой предлог, 
чтобы задержаться там хотя бы еще немного.

- Если бы не мой младший брат, я бы вообще 
не возвращалась домой, страшно и просто нет 
желания смотреть на вечные пьянки, на постоян-
ную ругань, грязь и пустые бутылки, - признается 
девочка.

Надо сказать, что родителей в этой семье 
уже ограничивали в правах на детей. Это мера 
даже возымела действие, и на некоторое время 
ужасные гульбища прекратились, однако тяга к 
алкоголю, безответственный, легкий образ жизни, 
когда нет дела ни до чего, взяли верх. Сегодня и 
четырнадцатилетняя  Света, и пятилетний Коля 
живут в приюте. Коля впервые узнал, что есть 
телевизор, что можно спать на чистой и теплой 
кровати, что можно играть со сверстниками, а 
не только постоянно смотреть на пьяных роди-
телей. И всё же, как бы хорошо не было для них 
в приюте, они готовы и даже хотят вернуться до-
мой, если только их мама и папа вспомнят, что 
они - люди и что бог их наградил бесценным да-
ром – детьми.

- Маленькие дети всегда тянутся к своим роди-
телям, какими бы они не были, - делится опытом, 
наработанным за годы службы, Наталья Шляхова, 
инспектор отдела по делам несовершеннолетних, 
-  и, если более взрослые дети могут самостоя-
тельно принять решение покинуть неблагополуч-
ную семью, то малыши держатся даже за таких 
родителей до последнего.

Семья К.
Случай, произошедший в этой семье, по-

ражает до глубины души. В отдел по ПДН об-
ратилась женщина: она подобрала на улице 
мальчишку семи лет, который не мог ни сто-
ять, ни говорить. Сотрудники тут же выехали 
на место и отвезли ребенка в больницу. По 

заключению медиков, мальчик находился в 
тяжелом алкогольном опьянении с явными 
признаками алкогольной интоксикации. Его 
тут же определили в детское отделение.

Благо деревня у нас всё-таки не такая боль-
шая, а своих подопечных инспекторы ПДН знают 
в лицо – определить, из какой семьи этот маль-
чишка, труда не составило. Естественно, тут же 
выехали к родителям мальчика. Картина в доме 
была вполне ожидаемая: мать ребенка находи-
лась в бессознательном состоянии, она распива-
ла вместе со своей матерью, бабушкой семилет-
него мальчика. Мало того, как выяснилось в ходе 
разбирательства, именно они заставили ребенка 
выпить такое количество алкоголя, которое даже 
взрослому человеку может нанести непоправи-
мый урон.

Сегодня в отношении матери готовятся до-
кументы на лишение её родительских прав, а 
мальчик поправился и, более того, ему повезло 
- опеку над ним хочет установить его тетя.

- Когда мать начинает пить, её материнские 
чувства совершенно притупляются, - рассказы-
вает Елена Мозгова, инспектор ПДН с большим 
стажем работы, - и порой совершенно посторон-
ние люди принимают участие и заботятся об их 
брошенных детях. Соседи, работники админи-
страции поселений сигнализируют нам, когда 
опасность очевидна, мы в свою очередь совмест-
но с районной комиссией по делам несовершен-
нолетних, органом опеки принимаем все меры, 
чтобы вернуть таких родителей на правильный 
путь. Лишение родительских прав – это самая 
крайняя мера.

Нередко случается и такое, когда дети сами 
выходят из-под контроля, в этом, безусловно, 
есть вина родителей, даже если они вполне бла-
гонадежны.

Семья З.
- Мой ребенок - самый лучший, а в том, что 

он не хочет учиться, виновата школа, - заяви-
ла на административном заседании мама 
одиннадцатилетнего Ромы. 

Конечно же, такая постановка дела тоже не 
верная. Если ребенок вышел из-под родительско-
го контроля до такой степени, что мама не может 
разбудить ребенка в школу, учителя не виноваты. 
Попустительское отношение к судьбе сына – вот 
главная причина. Не встает утром на занятия – 
ну и ладно, не желает читать, заниматься спор-

том – ну и ладно. А ведь в итоге такой ребенок 
запросто может поднять руку на мать, а в руке в 
это время вполне может оказаться  нож.

- Случай, который произошел на одном из рей-
дов по комендантскому часу, поразил даже нас, 
- рассказала  из своей милицейской практики 
Наталья Шляхова. - Проезжая по улицам Турун-
таева, около часу ночи мы задержали несовер-
шеннолетнего. По инструкции мы доставили его 
домой. Каково же было наше удивление, когда 
родная мать просто отказалась открыть нам две-
ри. «Он у меня уже большой, ему 12 лет, пусть 
гуляет, где хочет и до скольки хочет, а будете сту-
чать, я вызову милицию», - заявила через закры-
тую дверь мамаша. В итоге дверь она, конечно, 
открыла, но нам силой пришлось впихивать её 
ребёнка в дом.

И всё же не все случаи безнадежны, но хотя 
восстановились  в родительских правах еди-

ницы, случаи исправления есть. Кто-то само-
стоятельно доходит до правильного выбора, 
когда любовь матери к ребенку возобладает 
над желанием напиться, кому-то необходима 
медицинская помощь. Сегодня, кстати, такую 
помощь оказывает республиканское МВД 
совместно с наркодиспансером. Программа 
называется «Байкальское милосердие». По 
ней все желающие женщины, которые не в 
состоянии самостоятельно избавиться от 
алкогольной зависимости могут попросить 
медицинской помощи. В нашем районе такой 
помощью уже воспользовались пять матерей. 
Сегодня их жизнь налаживается, дети верну-
лись в чистые дома, а их мамы могут снова 
прижать к груди свою кровиночку, почувство-
вать тепло детской любви, разве оно этого не 
стоит?!

Олег ДАНИЛОВ. 

Брошенные  
СПРАВКА
Сегодня на учете в отделе по делам несовершен-

нолетних Прибайкальского РОВД состоит 24 семьи 
и 76 несовершеннолетних.

В 2010 году несовершеннолетними было со-
вершено 78 преступлений, в 2009 – 105. Большую 
часть преступлений составляют кражи 62 % от об-
щего числа преступлений. 17,9 % дел возбуждено 
по статья 6.9. АК РФ – употребление наркотических 
средств. 

ДЕТИ
ОЧЕРЕДНОЙ РЕЙД комиссии по делам несовер-

шеннолетних совместно с отделением ПДН районного 
отдела внутренних дел. На часах седьмой час вечера, 
а работы впереди еще очень много. В машине сотруд-
ник ПДН Елена Мозгова, специалист районного отде-
ла по работе с семьей и детьми Ирина Линейцева и я, 
Олег Данилов, корреспондент районной газеты. Итак, 
мы выезжаем по первому адресу. 

В двух словах, рейды  - это ни что иное как фор-
ма контроля неблагополучных семей, в которых дети 
находятся в трудной жизненной ситуации. А ситуация 
эта до боли банальна: родители, находясь в плену 
алкогольной зависимости, забывают о том, что у них 
есть дети, и их маленькие чада предоставлены сами 
себе и жестокому миру.

История каждой такой семьи своя, но в то же время 
они похожи, и зачастую финал у таких семей один – 
мам и пап лишают родительских прав, а детей рассы-
лают по детским домам. 

В ГОДУ МИНУВШЕМ
Прошлый год предприятия райпо закончили с 

неплохими показателями. Объём розничного то-
варооборота за год составил 123 миллиона 158 
тысяч рублей, оборот общественного питания- 
582 тысячи рублей. Рост в сопоставимых ценах 
составил соответственно 118,4% и 103,9%.

Райпо обслуживает население в одиннадцати 
сёлах района. Сегодня в потребительском обще-
стве действуют 21 магазин, два предприятия об-
щественного питания (в с. Турунтаево) и четыре 
производственных предприятия (2 хлебопекарни, 
молочный и кондитерский цеха). Выпечка хле-
бобулочных изделий в прошлом году составила 
265,7 тонн, что на 60 тонн больше, чем в 2009 
году, кондитерских изделий - 37,7 тонн, молочной 
продукции изготовлено на 6515 тысяч рублей.

На предприятиях райпо трудятся около 170 
человек, среднемесячная зарплата за прошлый 
год составила 9760 рублей, что на 143,1% выше, 
чем в предыдущем году. Прибыль от производ-
ственной деятельности составила свыше двух 

миллионов рублей. За счёт соб-
ственных средств в прошлом 
году был произведён текущий 
ремонт объектов торговли на 
сумму свыше одного миллио-
на рублей, начали возводить 
пристрой к кондитерскому 
цеху. Кроме этого,  затраты по 
основным средствам составили 
1 миллион 107 тысяч рублей, 
в том числе построен гараж в 
с. Гремячинск и холодильная 
камера для молочного цеха, 
приобретено торговое, холо-
дильное оборудование и ком-

пьютерная техника. 
Благодаря поддержке районной администра-

ции, в прошлом году были получены два кредита 
из фонда развития предпринимателей на общую 
сумму 850 тысяч рублей, которые были исполь-
зованы на приобретение оборудования для мо-
лочного цеха (молокоразливочный аппарат и па-
стеризатор молока). 

Как видно из информации, приведённой 
председателем райпо, предприятие в прошлом 
году работало стабильно, наращивало товароо-
борот, обновляло основные средства.

ЧТО ГОТОВИТ ГОД ГРЯДУЩИЙ?
Новый, 2011-й, год начался с повышения 

налогов, что приведёт к увеличению налоговых 
отчислений по предприятию более чем на 3,5 
миллиона рублей. Администрации сельских по-
селений (Турунтаевское и Гремячинское) умень-
шили льготы по земельному налогу, увеличился 
транспортный  и Единый налог на вменённый до-

ход, возросли коммунальные платежи и т.д. 
Всё это не может не вызывать тревогу у руко-

водства потребительского общества.
Для обеспечения в дальнейшем безубыточ-

ной работы предприятий торговли необходимо 
увеличить товарооборот до 15 миллионов ру-
блей в месяц (в прошлом году он составлял 9-10 
миллионов рублей в месяц) с получением дохода 
не менее 3 миллионов рублей.

 Реально ли выйти на такие показатели?
Предприятия Прибайкальского райпо вот 

уже на протяжении нескольких лет обслуживают 
порядка 11 тысяч покупателей, основную массу 
которых составляют пенсионеры сёл, денежные 
доходы которых, в отличие от роста налоговых 
ставок и цен на услуги, остаются неизменными. 
Сегодня пенсионер берёт минимум продуктов: 
хлеб, молоко, кефир, а остальное дополняет 
домашними заготовками с огорода. При сло-
жившейся ситуации предприятиям райпо будет 
сложно выйти на запланированные показатели.

Одним из выходов в сложившейся ситуации 
Леонид Павлович видит увеличение выпуска 
собственной продукции на производственных 
предприятиях райпо. А для этого нужно немногое: 
сотрудничество сельхозпредприятий с потребко-
операцией. Пока что только СПК «Возрождение» 
сдаёт всё молоко на переработку в молочный цех. 
Но в зимний период надои падают и молока ка-
тастрофически не хватает. Неоднократно велись 
переговоры с руководством ООО «Талан-2» на 
предмет поставки молока, но это хозяйство пред-
почитает сдавать молоко в соседний район, а то 
и за пределы республики. И в чём тут причина? 
То ли хлопот меньше (но Леонид Павлович готов 
вывозить молоко собственным транспортом), то 

ли не устраивают закупочные цены, в райпо они 
составляют 15 рублей за литр.

Но как бы то ни было, во избежание простоя 
молочного цеха райпо вынуждено завозить мо-
локо из Джидинского района. Надо отметить, что 
молочная продукция райпо, выпускаемая в семи 
видах, пользуется популярностью не только в 
районе, но и в городе Улан-Удэ, где она реали-
зуется в трёх торговых точках, в том числе и на 
центральном рынке. И сейчас, в праздник Белого 
месяца, спрос на белую пищу из Прибайкальско-
го райпо, безусловно, возрастёт.   

Но, к сожалению, бюджетные организации 
района, за исключением нескольких школ и дет-
ских садов, не закупают продукцию райпо, в том 
числе и Прибайкальская ЦРБ. 

Райпо также активно закупает мясо у населе-
ния. Но с учётом того, что поголовье свиней сни-
жается, нехватка свиного мяса в продаже остро 
ощущается. И закупить мясо в ООО «Талан-2» 
тоже проблематично, себестоимость его возрас-
тает, но даже по отпускной цене в 160-170 рублей 
не всегда его можно взять. Свинину райпо закупа-
ет в Тарбагатайском районе на «Николаевском» 
комплексе по 135-140 рублей за килограмм.

Зерно отпускает СПК «Заря». За год райпо 
приобрело и отпустило населению 25 тонн.

Так что вопрос выживания торговли на селе 
напрямую зависит от сотрудничества с сельхоз-
предприятиями и бюджетными организациями, и 
в этом вопросе руководство райпо надеется по-
лучить поддержку районной администрации. По-
вышать же цены на товары, которые и так после 
нового года возросли, это путь в никуда.

Пётр КАЗЬМИН.

ВЫЖИВЕТ  ЛИ  ТОРГОВЛЯ  НА СЕЛЕ?Вопрос этот глубоко волнует 
председателя правления При-
байкальского райпо Леонида 
Павловича Татаринцева, и тому 
есть веские основания. Возросли 
тарифы на электроэнергию, ГСМ 
и, самое главное, увеличились 
отчисления по Единому соци-
альному налогу. Если в прошлом 
году они составляли 14%, то с 1 
января нынешнего года - 34%.

Соответственно отчисления 
по ЕСН возросли с 238 тысяч ру-
блей в месяц в прошлом году до 
534 тысяч в нынешнем.

Вопрос этот глубоко волнует 
председателя правления При-
байкальского райпо Леонида 
Павловича Татаринцева, и тому 

Актуально


